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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SISTEMA “CONÓCELES” 
 
CONTRIBUYE SISTEMA “CANDIDATAS Y CANDIDATOS, CONÓCELES” AL VOTO INFORMADO 
A través del Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles”, la ciudadanía puede consultar información de las 
candidaturas a las diputaciones locales y los 18 ayuntamientos del estado de Querétaro, lo que contribuye al 
voto informado. Así lo destacó la presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la 
Información del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), María Pérez Cepeda, quien dijo que la 
plataforma cuenta con información básica de todas las candidaturas con registro y está disponible en el sitio 
web ieeq.mx. Entre los datos publicados se encuentran el nombre, la fotografía, el sobrenombre -en su caso-, 
el cargo al que se postula, el municipio o distrito, si la candidatura contiende en elección consecutiva, sexo o 
género, edad, si pertenece a una candidatura común y un medio de contacto público. No obstante, invitó a los 
partidos políticos y las candidaturas a subir al Sistema la información curricular y de identidad a más tardar 
el 29 de abril del presente año, como lo establecen los Lineamientos para el Uso del Sistema “Candidatas y 
Candidatos, Conóceles” para los procesos electorales locales 2024. Al presentar un análisis cuantitativo del 
progreso alcanzado en la captura de información, la titular de la Unidad de Transparencia, Noemí Sabino 
Cabello, dijo que se tiene un avance del 48% en la publicación de la información curricular y de identidad de 
412 candidaturas locales: 158 a diputaciones por el principio de mayoría relativa, 144 a diputaciones por el 
principio de representación proporcional y 110 a la titularidad de las presidencias municipales. Con respecto 
a los avances en la implementación del Sistema, la funcionaria informó las actividades realizadas en el 
periodo del 16 de marzo al 23 de abril, entre ellas, la capacitación a partidos políticos y candidaturas 
independientes sobre el uso de la plataforma. Recordó que el objetivo es proporcionar a la ciudadanía 
información verídica relacionada con el perfil personal, profesional, trayectoria política y laboral de cada 
candidatura, así como la pertenencia a un grupo de atención prioritaria, en su caso. La presidenta de la 
Comisión destacó las acciones en materia de difusión del Sistema a través de diversos medios de 
comunicación como radio y televisión, mupis, espectaculares, internet, plataformas sociodigitales, entre 
otros. La sesión contó con la participación de la consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez; las consejeras 
Rosa Martha Gómez Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno; los consejeros Daniel Dorantes Guerra, Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández 
Castro; la secretaria técnica de la Comisión, Margarita García Álvarez; así como las representaciones de los 
partidos políticos: Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y Ma. Concepción Herrera Martínez de QS. (EUQ 5) 
 
https://6enpunto.mx/elecciones-queretaro-2024/conoce-a-tus-candidatas-y-candidatos-en-la-plataforma-
del-ieeq/ 
 
https://elinformediario.com.mx/el-48-de-las-candidaturas-locales-subieron-su-informacion-al-ieeq-para-
que-ciudadanos-esten-informados/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50416-ieeq-invita-a-conocer-a-las-candidatas-y-
los-candidatos-de-este-proceso-electoral 
 
https://updateme.news/local/informacion-de-candidaturas-disponible-en-web-del-ieeq/ 
 
EL 52% DE LOS CANDIDATOS NO HAN COMPARTIDO SU INFORMACIÓN: IEEQ 

Por Nayeli Hernández 
De los 412 candidatos locales registrados ante el IEEQ, sólo el 48% ha publicado su información curricular y 
de identidad que establecen los Lineamientos para el Uso del Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles” 
para los procesos electorales locales 2024 —214 aún no lo han hecho. Al presentar un análisis cuantitativo 
del progreso alcanzado en la captura de información, la titular de la Unidad de Transparencia, Noemí Sabino 
Cabello, dijo que hay un avance del 48% en la publicación de la información curricular y de identidad de 412 
candidaturas locales: 158 a diputaciones, 144 a diputaciones plurinominales y 110 para las alcaldías. María 
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Pérez Cepeda, funcionaria del IEEQ, invitó a partidos políticos y candidatos a subir al Sistema la información 
a más tardar el 29 de abril. (N PRINCIPAL y NQS 1) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/04/25/candidatos-morosos/ 
 
DIÁLOGOS 
 
DIÁLOGO ENTRE CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE JALPAN DE SERRA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó el Diálogo entre Candidaturas a la 
Presidencia Municipal de Jalpan de Serra en el Proceso Electoral Local 2023-2024. De acuerdo con orden 
establecido mediante sorteo, participaron en el encuentro: Efraín Muñoz Cosme "Payin Muñoz" como 
candidato independiente; Liz Selene Salazar Pérez del Partido Acción Nacional (PAN), Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) y Partido de la Revolución Democrática (PRD); y Rubén Hernández 
Robles como candidato independiente. Durante sus intervenciones las candidaturas abordaron el derecho al 
agua, la seguridad pública, la movilidad, el desarrollo municipal y la política social, entre otras temáticas. En 
un primer momento, las candidaturas tuvieron 30 segundos para presentarse. Posteriormente, contaron con 
5 minutos para cada uno de los dos segmentos del Diálogo en los que respondieron a las siguientes 
preguntas: ¿Cuáles son los principales problemas o necesidades del municipio para el que se postula? y ¿Qué 
propuestas o estrategias tiene para atender las necesidades o solucionar los problemas planteados? 
Finalmente, la candidata y los candidatos tuvieron la posibilidad de despedirse en una intervención final de 
hasta 30 segundos. El ejercicio democrático se llevó a cabo conforme a las Directrices aprobadas por la 
Comisión Transitoria de Diálogos entre Candidaturas a Presidencias Municipales, con la moderación de las 
periodistas Isabel Posadas Méndez y María del Carmen Cervantes Blanco. El próximo Diálogo se llevará a 
cabo el 25 de abril, a las 18:00 horas, entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Landa de 
Matamoros. La transmisión podrá seguirse en directo a través de las redes sociales de Facebook (Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro) y YouTube (IEEQcomunica), así como por distintos medios de 
comunicación digitales. El Diálogo entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Jalpan de Serra pude 
consultarse en: https://www.youtube.com/watch?v=ktUCxYXg5ws 
 
https://queretaro24-7.com/ieeq-realizo-el-dialogo-entre-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-
jalpan-de-serra/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/04/24/25725/ 
 
ENCUESTAS 
 
A LA CABEZA PANISTAS EN ENCUESTA SOBRE INTENCIÓN DEL VOTO PARA 4 ALCALDÍAS EN 
QUERÉTARO 
Massive Caller, empresa que ha presentado ante el Instituto Electoral del Estado Querétaro (IEEQ) sus 
encuestas, difundió hoy por la mañana el sondeo realizado el martes 23 de abril; en ella, los candidatos del 
PAN a las presidencias municipales de Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río encabezan las 
preferencias electorales: Felipe Fernando Macías Olvera, con un 42.8 por ciento de la intención del voto; 
Josué Guerrero Trápala, en Corregidora, con un 42 por ciento; Rodrigo Monsalvo Castelán en El Marqués, con 
un 48.2 por ciento; y Roberto Cabrera en San Juan del Río, con un 34 por ciento. Para este análisis, Massive 
Caller encuestó a 600 personas, con la pregunta: Si hoy fueran las elecciones, ¿por cuál partido político, 
coalición o candidato votaría usted? Municipio de Querétaro. En el municipio de Querétaro, Felipe Fernando 
Macías Olvera, candidato de la coalición PAN, PRI y PRD, encabezó las preferencias con un 42.8 por ciento; 
seguido de José María Tapia, candidato de Morena, PT y PVEM, que obtuvo un 33.0 por ciento; la candidata 
de Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado tuvo un 3.0 por ciento; y  Paloma Arce, candidata de Querétaro 
Seguro obtuvo un 2.8 por ciento; mientras que el 18.4 por ciento de los encuestados señalaron que aún no 
deciden por quién votarán el próximo 2 de junio. Municipio de Corregidora. Para el municipio de 
Corregidora, Josué Guerrero Trápala, candidato del PAN, obtuvo un 42.0 por ciento de las intenciones de 
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voto; en segundo lugar se situó Mireya Fernández, candidata de Morena y PT, con 27.2 por ciento; la 
candidata del PRI, Elizabeth Olvera, obtuvo 5.7 por ciento; Laura Arroyo, candidata del PVEM, 4.7 por ciento; 
Gabriela Moreno, de Querétaro Seguro, 4.3 por ciento; finalmente, Nora Maya, de Movimiento Ciudadano, 2.8 
por ciento; mientras que el 13.3 por ciento de los encuestados expresaron que aún no definen a quién darán 
su voto. Municipio de El Marqués. En el municipio de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, candidato del 
PAN, encabezó la encuesta con un 48.2 por ciento de las preferencias; seguido por Jorge Lomelí, candidato de 
Morena y PT, con 23.8 por ciento; Alejandra del Socorro Barrera, de Querétaro Seguro, obtuvo 4.0 por ciento; 
María Guadalupe Cárdenas, del PRI, 3.7 por ciento; Bernardo Buitrón, de Movimiento Ciudadano, 3.0 por 
ciento; y María del Pilar Sarti, del PVEM, 0.7 por ciento; además, el 16.6 por ciento de los encuestados dijeron 
aún no estar seguros de por quién votarán. Municipio de San Juan del Río. Para el municipio de San Juan del 
Río, las preferencias las encabeza Roberto Cabrera, candidato del PAN, con un 34.0 por ciento de las 
intenciones de voto; en segundo lugar está Juan Alvarado, de Morena y PT, con 31.7 por ciento; la lista la 
completan Vania Camacho, del PRI, con 5.7 por ciento; Víctor Rocha, de Movimiento Ciudadano, con 4.3 por 
ciento; Irvin Matamoros, del PVEM, con 3.5 por ciento; y Juan Antonio Camacho, de Querétaro Seguro, con 
2.5 por ciento; mientras que el 18.3 por ciento de los encuestados aún no decide su voto. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/24/a-la-cabeza-panistas-en-encuesta-sobre-intencion-del-voto-
para-4-alcaldias-en-queretaro/ 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ENCABEZAN PANISTAS ENCUESTA PARA 4 ALCALDÍAS EN QUERÉTARO. Que, Massive Caller, empresa 
que ha estado presentando ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) sus encuestas, difundió 
ayer la realizada el martes 23 de abril, en ella que los candidatos del PAN a las presidencias municipales de 
Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río encabezan las preferencias electorales: Felipe 
Fernando Macías Olvera, con un 42.8 por ciento de la intención del voto; Josué Guerrero Trápala, en 
Corregidora, con un 42 por ciento; Rodrigo Monsalvo Castelán, en El Marqués, con un 48.2 por ciento, y 
Roberto Cabrera, en San Juan del Río, con un 34 por ciento. A Felifer lo sigue Chema Tapia, el candidato de 
Morena, PT y PVEM, con el 33.0 por ciento de las preferencias; a Chepe Guerrero, Mireya Fernández, 
candidata de Morena y PT, con el 27.2 por ciento; a Rodrigo Monsalvo, Jorge Lomelí, candidato de Morena, 
con el 23.8 por ciento, y a Roberto Cabrera, Juan Alvarado, de Morena, PVEM y PT, con el 31.7 por ciento. 
(CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/04/25/entre-chismes-y-campanas-25-de-
abril-3/ 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
MAGAÑA PIDE INTERVENCIÓN DEL IEEQ 
Por Rosalía Nieves 
Ante lo que denominó acoso en contra de su campaña, el candidato al Ayuntamiento de Tequisquiapan por el 
partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Héctor Iván Magaña Rentería, estará solicitando la 
intervención del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para evitar hechos de violencia. Lo 
anterior, al referir que en su publicidad se han plasmado grafitis ofensivos, por lo que aseguró que solicitará 
la intervención de la autoridad electoral en aras de evitar que haya más casos de este tipo, pues refirió que se 
han estado presentando más casos en negocios de esta localidad. “El partido de Morena como instituto 
político podrá hacer los trámites correspondientes ante la autoridad electoral, nosotros nos seguiremos 
enfocando en la campaña, aunque seguimos siendo víctimas de este tipo de actos y lamentamos mucho que 
en las noches en el municipio de Tequisquiapan pues haya personas violentando este proceso y que la 
autoridad municipal no responda, pero entendemos cual es el origen de estas afectaciones, no nos distrae”. 
El candidato morenista refirió que existen propietarios de negocios que han externado su inconformidad con 
la manera de gobernar de la actual administración, sin embargo, estos también han sido afectados con 
vandalismo, presumiéndose que pueda ser el mismo grupo o persona efectuando este tipo de actos. “Una 
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ciudadana emprendedora en Tequisquiapan que por medio de las redes sociales hizo algunos comentarios 
señalando a algunos funcionarios públicos que están participando en horas laborales en la campaña electoral 
y pues bueno, como respuesta recibió la intimidación, inicialmente para pedirle que borrara esa publicación 
si no quería tener afectaciones y ya posteriormente lamentablemente su negocio fue vandalizado, 
casualmente con los mismo gráficos que han sido vandalizadas nuestras bardas en distintos espacios”. 
Magaña Rentería se dijo lamentar que esté ocurriendo este tipo de intimidaciones en el municipio, pues 
consideró que sucede sin que la autoridad municipal haga algo al respecto, por ello aseguró que solicitará el 
apoyo de la autoridad electoral. “Lamentamos la falta de acción de la autoridad electoral, pa4ra atender a los 
comerciantes, nosotros haremos un llamado a los comerciantes a que no se expongan, a que ellos reciban 
cualquier tipo de invitación del municipio pero que, con confianza, con contundencia y con seguridad salgan 
a votar por un cambio el 2 de junio por que nosotros llegando no vamos a ser un gobierno que intimide ni 
extorsión al comercio”. (ESSJR 8) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/magana-pide-intervencion-del-ieeq-
11811295.html 
 
ELECCIONES 
 
ELECCIONES MUNICIPALES EN QUERÉTARO: LAS MÁS DESDEÑADAS Y DE MAYOR IMPORTANCIA 
Por Samantha H. Monroy 
Las elecciones que se llevan a cabo en los municipios deberían ser las más importantes debido a que el 
Ayuntamiento es el gobierno más cercano que elige la ciudadanía, sin embargo, hay cierto desinterés debido 
a que se consideran cargos de bajo rango, expuso Marcela Ávila-Eggleton, doctora en Ciencias Políticas y 
Sociales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). “Los procesos electorales locales, en 
específico las elecciones municipales, tienen un elemento importante que tiene que ver con que en la medida 
en que son el órgano de gobierno más cercano a la ciudadanía, pues se convierten en el gobierno que más 
impacto tiene en la vida cotidiana de las personas”. Las campañas electorales en el estado de Querétaro 
iniciaron este 15 de abril. Se disputan los siguientes cargos públicos: 18 ayuntamientos y las diputaciones de 
los 15 distritos que conforman la entidad. Las campañas tendrán un plazo de 45 días durante los cuales los 
diversos candidatos darán a conocer sus propuestas políticas y darán promoción a sus campañas electorales 
buscando obtener la mayoría de votos este 2 de junio. Ávila-Eggleton, afirmó que en el caso de los procesos 
electorales municipales, se puede observar que la ciudadanía le da poca importancia por ser cargos de 
menor rango, y es por esto que sería primordial alinear las fechas de los procesos electorales para que se 
reduzcan costos y se fomente la participación. Marcela Ávila aseveró que las elecciones de cargos ejecutivos, 
en las que se encuentran incluidas la presidencia de la República y las gubernaturas, generan más interés al 
tener más claridad sobre las personas a las que se elegirán, mientras que las elecciones legislativas, es decir 
el Senado o la Cámara de Diputados, suele generar un menor interés debido a un grado de desinformación 
mayor y a la complejidad que pudiese tener el sistema electoral. Transparencia en elecciones. Entre las 
normatividades establecidas para garantizar el correcto funcionamiento del democrático, se encuentra la 
suspensión de los programas sociales, acciones y propaganda gubernamental presentes en la entidad, del 15 
de abril al 2 de junio, con el propósito de evitar que los programas sociales puedan ser utilizados como una 
herramienta en las campañas electorales. Además, a partir del inicio de las campañas electorales, estarán a 
disposición de la ciudadanía los perfiles de las y los candidatos a los distintos cargos locales, en la página 
oficial del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). “Es importante que se sepa que, tanto las 
plataformas electorales, que son esos instrumentos que por ley están obligados los partidos políticos a 
presentar y que detallan su diagnóstico y sus propuestas, están disponibles en las páginas institucionales del 
IEEQ, para el caso de las elecciones locales y del Instituto Nacional Electoral (INE),para el caso de las 
elecciones federales”, afirmó Efraín Mendoza Zaragoza, catedrático de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ). Mendoza Zaragoza apuntó la relevancia de que los ciudadanos se mantengan informados 
para poder ejercer su derecho al voto de una manera más informada, también afirmó que es posible 
consultar datos puntuales relacionados con el financiamiento de las campañas electorales tanto en los sitios 
web oficiales del IEEQ como en los informes públicos dispuestos por el INE, aunque manifestó que 
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desafortunadamente no son plataformas muy publicitadas o visitadas tanto por ciudadanos o incluso 
periodistas. “En términos prácticos podríamos decir que no hay herramientas accesibles que le muestren al 
ciudadano información procesada y detallada que le permita consumirla de manera sencilla, sino que son 
documentos extensos y técnicos que no están traducidos para la comprensión del ciudadano común”. El 
expresidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) refirió que lo ideal sería que las 
personas no se dejaran llevar por lo emocional para decidir su voto, sino por análisis y referencias de las 
trayectorias de quienes se postulan. “Desearía que tuviéramos una ciudadanía que se guíe no por 
motivaciones emocionales, sino que se guíe por un análisis puntual de propuestas, de historias, que no 
solamente tomen en cuenta que dicen los candidatos que van a hacer, sino que también la gente revise qué 
han hecho en su vida pública, que revise su historia y su desempeño, como han operado en 
responsabilidades pasadas”. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/elecciones-municipales-en-queretaro-las-mas-desdenadas-y-
de-mayor-importancia/ 
 
SÍ A CANDIDATOS, NO PROSELITISMO: RECTORA DE LA UAQ 
Por David Álvarez 
Lineamientos internos de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) permiten que candidatos a puestos 
de elección popular puedan ofrecer conferencias dentro de la Máxima Casa de Estudios, siempre y cuando no 
se haga proselitismo, indicó la rectora Silvia Amaya Llano. Refirió que la UAQ está organizando debates tanto 
a nivel federal como estatal para los candidatos, en colaboración con el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) y el Instituto Nacional Electoral (INE), explicando que esto se realiza como un espacio en 
3l que todas las propuestas tendrán cabida. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/si-a-candidatos-no-proselitismo-rectora-de-la-
uaq-11814980.html 
 
8 DE 8 
 
QUE ‘CHEMA’ TAPIA PRESENTE 8 DE 8 NO TIENE QUÉ VER CON TRANSPARENCIA: ‘FELIFER’ MACÍAS 
Por Manuel Rivera 
El presentar el documento 8 de 8 no tiene nada que ver con mostrar transparencia a las y los queretanos, 
declaró el candidato por el Municipio de Querétaro de los partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario 
Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD), Felipe Fernando Macías, sobre la presentación de 
dicho documento por parte de su contendiente electoral, José María “Chema” Tapia. Puntualizó que el 
documento 8 de 8 se tiene que presentar ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para 
registrarse para una candidatura local, en el cual se establece que el perfil que se registra para la candidatura 
correspondiente no tiene una sentencia sobre violencia de género, por lo que concluyó que este documento 
está relacionado con rendición de cuentas sobre las propiedades. “De risa, es increíble el cinismo como 
intentan engañar a los queretanos, creen que van a venir a Querétaro a engañar a los y los queretanos, ¿De 
qué creen que estamos hechos, se vayan a otro lado? El 8 de 8 es un formato que nada tiene que ver con 
revisión de cuentas, nada tiene que ver con transparencia, nada tiene que ver con que la gente sepa los 
bienes que tenemos”, afirmó Felipe Fernando Macías. Mienten, afirma. Recordó que él presentó tanto la 8 de 
8 ante el IEEQ y también presentó el documento 5 de 5 el cual fue reconocido por la rectora de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ); añadió que Morena “miente” y es por ello que no se les puede 
permitir a los morenistas administrar el ayuntamiento de la capital queretana. Señaló que su declaración 5 
de 5 se puede visualizar en la página web felifer.mx, en donde las y los queretanos podrán conocer las 
propiedades y el resto de su patrimonio en la entidad queretana. Por último, reiteró la invitación al 
candidato morenista para presentar el documento 5 de 5 con el objetivo de que se cumpla el compromiso de 
transparencia que se requiere en el estado de Querétaro.  
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https://presenciauniversitariauaq.com/que-chema-tapia-presente-8-de-8-no-tiene-que-ver-con-
transparencia-felifer-macias/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
INE ALISTA SIMULACROS PARA OPERAR EL PREP 
El INE, inició con los preparativos para llevar a cabo los simulacros del PREP, en San Juan del Río y el 
municipio de Amealco, ambos son parte del distrito electoral federal 02. Dio a conocer el vocal ejecutivo, Luis 
Lagunes, quien refirió que los tres fines de semana previo al día de las elecciones, se llevarán a cabo los 
simulacros. (ESSJR 3) 
 
PODRÁN VOTAR DESDE CASA 98 QUERETANOS 
Entre el 13 y 17 de mayo, 98 personas del estado votarán de forma anticipada desde su casa por cuestiones 
de salud o por alguna discapacidad, informó Domingo Bautista, vocal del Registro Federal de Electores. 
Recordó que en enero se realizaron 370 solicitudes de personas que pidieron el voto anticipado al INE, las 
cuales se redujeron a 98 por temas de fallecimiento, complicaciones médicas y el rechazo a participar por 
condiciones particulares, entre otros. (DQ 10) 
 
UAQ TIENE BAJO RESGUARDO 5 DE 5; NO DIFUNDIRÁ LAS DECLARACIONES 
La rectora de la UAQ, Silvia Amaya, aclaró que la universidad tiene en “resguardo” la declaración 5 de 5 que 
ha recibido de candidatos a cargos de elección popular; sin embargo, subrayó que la institución no difundirá 
de manera pública la información porque no le compete; dicha acción compete más bien a los propietarios 
de la declaración. (CQRO 6) 
 
RECIBEN AMBIENTALISTAS 97 PARTICIPACIONES DE CANDIDATOS 
Acuden candidatos a Alcaldes, diputados locales, federales y senadores de todos los partidos Un total de 97 
candidatos de todos los partidos políticos para Alcaldesa, Diputados y Senadores, acudieron al llamado de 
los Ambientalistas. Algunos hicieron lo propio vía electrónica y a lo largo de la mañana, otros más pidieron 
enviarla también por correo, principalmente de la zona serrana y el semidesierto.  (CQRO 1 y 4) 
 
ENCUESTAS 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 

¿YA ESTÁ DEFINIDA LA ELECCIÓN EN EL MARQUÉS? El aspirante de Morena y PT a la alcaldía de El 
Marqués, Jorge Lomeli, nos cuentan, recorre un camino cada vez más empedrado. Recordemos que enfrenta 
descalificaciones en su partido. Pero además, nos dicen que en las preferencias va dos a uno abajo frente al 
candidato del PAN, Rodrigo Monsalvo. La encuesta de Massive Caller de ayer dice que Monsalvo tiene 48.2% 
de preferencias, mientras que Lomeli se rezaga con 23.8%; Alejandra Segura, de Querétaro Seguro, 4% 
Guadalupe Cárdenas del PRI, 38%, Bernardo Buitrón, de MC, 3% Pilar Sarti, del PVEM, 0.7%, y 16% aún no 
decide. ¿Está definida la lección en El Marqué? Pronto lo sabremos. (EUQ 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
DESCARTA ‘FELIFER’ CREAR ORGANISMO DEL AGUA 
El candidato a la presidencia municipal de la capital queretana, Felipe Macías, señaló que la propuesta de 
José Tapia sobre municipalizar el agua es una idea “desinformada” y agregó que, si llega a la alcaldía, buscará 
trabajar en conjunto con la Comisión Estatal de Aguas para garantizar el 100% del suministro en todos los 
hogares del municipio. (AD 1 y 4) 
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BUSCARÁN CONVERTIR A QUERÉTARO Y CORREGIDORA EN UNA “CIUDAD ESPONJA 
Felipe Macías y Josué Guerrero, candidatos al municipio de Querétaro y Corregidora respectivamente por el 
PAN, resaltaron que uno de los objetivos de ambos en caso de llegar a ser alcaldes, es convertir a las 
demarcaciones en Ciudades Esponja. (NQS 6) 
 
VA FELIFER POR TRANSPORTE GRATUITO ELÉCTRICO 
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felifer Macias, prometió ayer 
migrar las unidades de transporte gratuito, de gasolina a eléctricas. La intención de esta propuesta, dijo, es 
favorecer el cuidado del medio ambiente, para que los ciudadanos puedan viajar sin costo y con energía 
limpia. Reconoció que cada unidad tiene un costo aproximado de 4.5 mdp, por eso en una primera etapa 
serán 10 unidades, y de forma gradual se van a incorporar más de éstas, pero con las primeras se mejorará el 
medio ambiente. (EUQ 3) 
 
SERÁ EL PULMÓN URBANO MÁS GRANDE DE MÉXICO, SEÑALA FELIFER MACÍAS 
El candidato en común del PAN, PRI y PRD a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, aseguró 
que el Parque Intraurbano La Queretana será un “orgullo nacional” como pulmón urbano. Descartó que en 
esta zona en Jurica se lleve a cabo un retiro de flora, como parte de los trabajos de este proyecto; sino que se 
contempla un ambicioso plan de reforestación, para convertirlo en el pulmón urbano más grande de México. 
(PA 3)  
 
MUNICIPALIZAR AGUA NO ES OPCIÓN: ‘CHEPE’ GUERRERO 
El candidato del PAN, Josué Guerrero, señaló que municipalizar el agua en los municipios no es factible y que, 
si llega a la alcaldía, buscará un trabajo en conjunto con la CEA. (AD 3) 
 
GARANTIZARÁ “CHEPE” QUE TENGAN AGUA 
El candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, Josué “Chepe” Guerrero aseveró que buscará 
ampliar el programa para otorgar tinacos en las viviendas para garantizar el acceso al agua. “Podemos 
colaborar en instalar tanques en las colonias en las que se han venido instalando para que no les falte el 
servicio”, indicó. (DQ 9) 
 
SANEAR EL AGUA DEL RÍO QUERÉTARO, ES DE MIS PRINCIPALES COMPROMISOS: RODRIGO 
MONSALVO 
El candidato del PAN a la presidencia municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, presentó y entregó sus 
propuestas en materia ambiental en la FECAPEQ, con la finalidad de desarrollar y promover una agenda 
ambiental sólida. (NQS 4) 
 
RETOMARÁ ROBERTO CABRERA CONCLUSIÓN DE CARRETERA 
Uno de los proyectos que retomará Roberto Cabrera, candidato a la presidencia municipal de San Juan del 
Río por el PAN, será concluir el camino a San Pedro Ahuacatlán y finiquitar el adeudo pendiente con el ejido. 
Refirió que este es uno de los caminos más importantes del municipio debido a su conectividad con la 
carretera federal 57 y al aeropuerto; por lo tanto, es necesario reconsiderar su conclusión. (ADSJR 15) 
 
DORANTES CREE QUE REFORMA DE PENSIONES ES INCONSTITUCIONAL 
El candidato del PAN, Agustín Dorantes, aseguró que la reforma a la ley de pensiones se tendrá que revertir 
en el Poder Judicial. Pese a que no ha sido aprobada ni discutida en el senado, reconoció que la mayoría de 
Morena en esa cámara se impondrá para aprobarla. (AD 3) 
 
SANTIAGO NIETO TIENE PERDIDA LA BRÚJULA, SEÑALA AGUSTÍN DORANTES 
Agustín Dorantes, candidato al senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, consideró que el 
candidato Santiago Nieto tiene “pérdida la brújula” porque es él su verdadero contrincante político. Dijo al 
ser cuestionado sobre la declaración sobre que Francisco Domínguez y Mauricio Kuri son sus verdaderos 
contrincantes de campaña. (NQS 6) 
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PROPUESTAS CONCRETAS Y VIABLES: OFRECE MEMO VEGA 
El candidato a diputado del PAN por el distrito 11, Memo Vega aseguró que de verse favorecido con el voto 
para ser reelegido en el Congreso, su trabajo lo dividirá en dos ejes. Uno que es la parte legislativa, el darle 
viabilidad a nuestro estado en un trabajo coordinado con el gobernador Mauricio Kuri, en materia de 
abastecimiento agua potable, energía eléctrica, seguridad y movilidad, principalmente. (Voz imparcial) 
 
PRI 
 
APUESTAN CANDIDATOS DEL PRI POR DEFENDER LAS ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS 
Agua, ordenamiento ecológico y desarrollo urbano, reforestación, educación ambiental, gestión de recursos, 
economía circular y energías renovables, son los temas en los que se basa la Agenda Ambiental que el PRI 
presentó ante ambientalistas. De acuerdo con la dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo, este documento 
que presentan los candidatos del partido es un compromiso ineludible con el bienestar y el futuro de la 
sociedad que habita en los 18 municipios del estado. (NQS 3) 
 
MC 
 
LOS CANDIDATOS DEL PRIAN HAN TRATADO DE “INVISIBILIZARME” 
El próximo 13 de mayo se presentarán las mejores propuestas y se dará muestra de cuál es el perfil mejor 
preparado para llegar al senado, sentenció el candidato por Movimiento Ciudadano, José Ortega. (NQS 7) 
 
PIDEN TRANSPARENCIA DE PROYECTO LA QUERETANA 
Paulina Aguado y José Tapia, candidatos a la presidencia municipal de Querétaro, respectivamente, le 
pidieron al gobierno municipal transparencia en el uso que se le dará a la superficie de La Queretana, que se 
proyecta como uno de los ‘pulmones’ de la capital. La candidata de Movimiento Ciudadano indicó que 
ingresó una petición vía Acceso a la Información para conocer en qué consiste el proyecto. (AD 4) 
 
PVEM 
 
CHEMA TAPIA JUEGA A PERDER, TIENE RESERVADA LA PRIMERA PLURINOMINAL 
El candidato José Tapia de la coalición Sigamos Haciendo Historia está registrado en la primera posición de 
la fórmula de regidores, esto quiere decir que en caso de quedar en segundo puesto, como afirman las 
encuestas, de todos modos será regidor de dicha coalición. (Quadratín)  
 
ESTAMOS ALEGRES PORQUE YA SE VAN LOS MALOS GOBIERNOS PRIANISTAS: JM 
El candidato de Morena, PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia, hizo un llamado a que resurja el 
orgullo queretano para alcanzar una ciudad más próspera, justa y humana en la que el bienestar sea para 
todos y se acaben los privilegios para unos cuantos. (N 1) 
 
DEFIENDE NIETO CASTILLO A CHEMA TAPIA POR TEMA FONDEN; “NO ARRASTRA NINGÚN USO 
INDEBIDO DE RECURSOS” 
Tras los señalamientos por presuntas irregularidades de José María Tapia cuando fungió como director del 
Fondo de Desastres Naturales, durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, el candidato al senado por 
Morena, Santiago Nieto fue enfático: “Chema Tapia no arrastra ningún uso indebido de recursos del Fonden”. 
(EUQ 5) 
 
CHEMA TAPIA RESPALDA PROYECTO DEL PARQUE LA QUERETANA 
El Parque La Queretana, proyecto ejecutado por la actual administración panista del Municipio de Querétaro, 
fue respaldado por el candidato de Morena, “Chema” Tapia; sin embargo, recalcó que este debe de abarcar 
las 224 hectáreas en total y no sólo las 95 4 que contempla el proyecto en un principio. (PA 1 y 3) 
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PROPUESTAS AMBIENTALES DEBEN SER CONSTRUIDAS CON EXPERTOS 
Gabriela Argüelles, candidata del PVEM en Querétaro al senado, hizo un llamado a los candidatos para que 
sus propuestas de reforestación sean construidas de la mano de expertos ambientalistas. (NQS 5) 
 
RICARDO ASTUDILLO PRESENTA AGENDA AMBIENTAL ANTE FECAPEQ 
Ricardo Astudillo, candidato al 2° distrito federal por la coalición "Sigamos Haciendo Historia", y también 
dirigente estatal del PVEM, presentó sus compromisos ambientales ante la FECAPEQ.  La presentación 
destacó por incluir propuestas concretas y ambiciosas para abordar los desafíos ambientales de la región. 
(Rotativo) 
 
MORENA 
 
BUSCAN REGULAR LA URBANIZACIÓN 
Arturo García, candidato a la diputación local por el distrito 3, propuso la creación del Instituto 
Metropolitano de Planeación. En esta iniciativa legislativa en materia de medio ambiente, se establece que 
los dictámenes técnicos del Instituto sean obligatorios para cualquier decisión en materia de desarrollo 
urbano, lo cual impactará en temas como la contaminación visual, del agua, del aire y la contaminación 
auditiva. (P 2) 
 
ACUSA ANDREA TOVAR ACTOS DE INTIMIDACIÓN 
Andrea Tovar, candidata de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo a la diputación local del distrito 1, 
reveló que tuvo que recurrir a sumar hombres a su equipo de brigadistas, debido al acto de intimidación que 
sufrió el pasado domingo durante un recorrido en la colonia Francisco Villa I. (NQS 4) 
 
HAY PANISTAS QUE ESTÁN TRABAJANDO PARA MORENA 
Ante las críticas que ha sufrido su candidatura a la presidencia municipal de El Marqués, por parte de sus 
correligionarios morenistas, Jorge Lomelí hizo un llamado a la unidad, al tiempo de señalar que hay 
morenistas que cobran en el municipio de El Marqués y panistas que se quedarán en Morena. (NQS 4) 
 
HAY CELOS POLÍTICOS ENTRE MORENISTAS DE EL MARQUÉS: LOMELÍ 
La desbandada de morenistas en el municipio de El Marqués, se debe a celos políticos; afirmó Jorge Lomelí, 
candidato a la presidencia municipal por el partido Morena. Luego de que un grupo de morenistas de ese 
municipio afirmará que no dará respaldo político a Lomelí Noriega, debido a que es un candidato impuesto, 
afirmó que lo que se busca en el partido es la unidad. (CQRO 6) 
 
CANDIDATOS DE MORENA PRESENTAN “AGENDA AMBIENTAL” 
En el marco del evento “Compromiso y Entrega de Agenda Ambiental candidatos elecciones 2024”, 
candidatos a presidencias municipales y al senado por Morena, presentaron sus propuestas enfocadas en el 
cuidado de los recursos naturales y del medio ambiente, entre los cuales, destacan reformas a leyes, la 
creación de un nuevo relleno sanitario, separación de basura, saneamiento y generación de bordos, así como 
capacitación a jueces. (NQS 3) 
 
ROMPE SANTIAGO LA NEUTRALIDAD DE UAQ 
Santiago Nieto rompió la neutralidad política de la UAQ. Sólo ocho días después de que la rectora Silvia 
Amaya declarara que no habría proselitismo en la institución, usó el aula forense de la Facultad de Derecho 
para presentar sus propuestas electorales y lanzar señalamientos contra su adversario Agustín Dorantes. 
Ante lo cual, la rectora Silvia Amaya intentó recomponer, argumentando que los lineamientos internos de la 
UAQ permiten que candidatos a puestos de elección popular puedan ofrecer conferencias, siempre y cuando 
no se haga proselitismo. (DQ 8) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ES GRAVE LA PARTICIPACIÓN DEL CRIMEN EN LAS ELECCIONES  
La candidata presidencial de la oposición dice que las autoridades electorales no se dan cuenta de 
intervención. 
 
N: ENFRENTAN DESAFÍOS 
Con orden y rumbo hacia el futuro, para mejorar lo mejorable. 
 
AD QRO: CANDIDATOS REVELAN AGENDA AMBIENTAL 
Ambientalistas de Querétaro recibieron los planteamientos de candidatos para el cuidado del agua, la 
biodiversidad y las áreas naturales protegidas. 
 
EUQ: SEGOB: 95% DE DELITOS EN LA 57 SE COMETEN EN ESTADOS VECINOS 
El representante de Gobernación en la entidad, Samuel Mena, destaca que en Querétaro son muy pocos los 
robos registrados; aumenta vigilancia de la GN.  
 
CQRO: AMBIENTALISTAS DE QUERÉTARO RECIBEN PROPUESTAS DE 97 CANDIDATOS  
Una semana antes de la jornada electoral del 2 de junio, la organización Ambientalistas de Querétaro dará a 
conocer el resultado de la evaluación a las propuestas de los diferentes candidatos. 
 
PA: RECHAZA IGLESIA A SANTA MUERTE 
Es un culto al demonio, advierte el vocero Martín Lara Becerril, desde su experiencia como exorcista, tras 
aparecer la imagen en playeras. 
 
P: DETECTA AI 150 FUGAS EN LA ZONA METROPOLITANA 
Tecnología. El nuevo sistema de detección con Inteligencia Artificial arrojó que en abril, 92% de las 
filtraciones en el suministro del líquido vital, se resolvieran en 24 horas o menos, informó la CEA. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ANUNCIA PHOENIX CONTACT 60 MILLONES DE EUROS EN QUERÉTARO 
La compañía de origen alemán Phoenix Contact, anunció una inversión de más 60 mde para la instalación en 
la entidad de una planta para la fabricación de conectores, cables y sensores, donde proyectan la generación 
de 700 nuevos empleos. Esto durante la Feria Hannover Messe, en Alemania. El gobernador Mauricio Kuri, 
agradeció la decisión de la empresa alemana por depositar su confianza en Querétaro, al tiempo que 
reconoció la vocación de cuidado al medio ambiente que caracteriza a Phoenix Contact. (N 2) 
 
LLEGA NUEVA PLANTA DE PRETTL A CADEREYTA CON MIL EMPLEOS 
El director de Norteamérica de Prettl, Carlos Barroso, anunció que la compañía invertirá en la construcción 
de una quinta planta en el municipio de Cadereyta de Montes, la cual proyecta generar mil empleos directos, 
contempla la manufactura y diseño de arneses para línea blanca y sector industrial (...) El gobernador, 
Mauricio Kuri, resaltó que es una empresa socialmente responsable, al ser una compañía verde que 
mantiene su compromiso mediante el mejoramiento de sus procesos productivos amigables con el medio 
ambiente. Valoró la decisión de seguir confiando en el potencial de las y los queretanos. (AD 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 

QUERÉTARO SERÁ EL PRIMERO ESTADO EN REUSAR EL AGUA: ANTONIO ZAPATA 

El diputado local por el PAN, Antonio Zapata, aseveró que la entidad queretana será la primera a nivel 
nacional en generar acciones para reusar de forma adecuada del vital líquido; lo anterior lo comentó durante 
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la firma de agenda ambiental con los ambientalistas de Querétaro, en su calidad como candidato para 
reelegirse como diputado local. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 

ES UNA LOCURA, LA LEY DE AMNISTÍA: ENRIQUE SOSA 

Enrique Sosa, secretario de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados, calificó como “una locura” la 
iniciativa que otorga facultades al presidente de la República tras la reforma a la Ley de Amnistía. El 
diputado federal por Querétaro es parte de la bancada del Partido Acción Nacional y es suplente de Felipe 
Fernando Macías Olvera, actual candidato a la presidencia municipal de Querétaro. Fueron 19 votos a favor y 
14 en contra para avalar la Ley de Amnistía, que faculta a la persona titular del Poder Ejecutivo federal para 
que otorgue el beneficio de la amnistía. (AD QRO 3) 

 

DIRIMIRÁ CORTE PENSIONES: BAEZ 

El grupo parlamentario del PAN presentará una acción de inconstitucionalidad contra la reforma de 
pensiones que fue aprobada en la Cámara de Diputados, informó José Báez, diputado federal por Querétaro. 
El legislador señaló que Morena ha tenido la misma práctica de aprobar leyes en “fast track” que “hacen daño 
al país” y que son inconstitucionales, además de que enfatizó que Morena siempre abusa de su mayoría 
legislativa. (DQ 7) 

 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA  

Campaña. Santiago Nieto fue a la UAQ, que había declarado su neutralidad político-electoral, a hablar de los 
"retos y oportunidades para el desarrolló de Querétaro" y terminó recitando propuestas electorales: que si 
Sheinbaum, que si el tren México-Querétaro o que si los adversarios de la 4T. "Chamaqueó" a las autoridades 
universitarias recién estrenadas. Desaire. Por cierto que el candidato morenista dictó su conferencia 
magistral en el Aula Forense de la Facultad de Derecho, de donde es egresado, pero sólo alcanzó a reunir ¡a 
30 personas!. Rebasada. Otra lección para la rectora Silvia Amaya, quien hace unos días declaró una 
inexplicable tregua política en la UAQ, y fue rebasada por los organizadores de la conferencia del aspirante 
de Morena. Después intentó corregir diciendo que los candidatos pueden dar conferencias, pero el daño 
estaba hecho. (DQ, ESSJ) 

 

EXPEDIENTE Q / AGENDA FINALMENTE 

Por Adán Olvera 

De no hacerlo los candidatos se ganaban señalamientos con dedo flamígero de los temidos ambientalistas 
queretanos y serían denominados de distintas formas desde candidato tóxico, hasta depredador ambiental, 
obviamente mote impulsado por los guardianes del orden medioambiental queretano. Fueron varios los 
candidatos que para evitar estos señalamientos y para comprometerse con estos grupos ( posiblemente con 
los ciudadanos también) que se presentaron en las instalaciones de la Federación de Profesionistas del 
Estado de Querétaro, para presentar sus agendas verdes. Hubo de todo y las propuestas van desde cuidar los 
espacios reconocidos como áreas naturales protegidas y no impulsar cambios de uso de suelo en la ciudad 
para que sea más verde que un manojo de cilantro. Propuestas que van y rayan en la ocurrencia como 
intercambiar residuos para el pago de impuestos como lo es el predial y la separación de residuos 
domiciliarios en Querétaro se ha intentado sin éxito desde hace más de 15 años y no pasa nada y 
seguramente seguirá así. Se lo firmo. Propuestas como el fomento de uso de automóviles eléctricos al menos 
las flotillas del gobierno para impulsar el uso de estas formas de movilidad que no producen emisiones 
contaminantes, nos darán otros problemas en el futuro cuando haya que disponer de las baterías caducadas 
de los autos eléctricos, que nadie nos dice dónde quedarán. El compromiso con el medio ambiente debe 
guiar a los contendientes y eso es lo importante y no caer en la tentación del protagonismo de grupos o 
personas en específico; hay que exigirles a los candidatos un compromiso real a cambio de voto. De rebote. 
Ya hay querellas que tendrá que investigar la Fiscalía General de Querétaro por presuntas agresiones entre 
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equipos de campaña de candidatos; esperemos que los participantes en la contienda no pretendan quitarle 
lo aburrido a las campañas con este tipo de asuntos que no abonan a la tranquilidad de los queretanos. (DQ, 
ESSJ) 

 

ASTERISCOS 

agenda Ambiental. Unos 97 candidatos a alcaldías, diputaciones locales y federales, así como candidatos al 
Senado, le entregaron al colectivo de Ambientalistas de Querétaro su agenda ambiental, en la que recopilan 
sus propuestas de campaña en materia de cuidado al medioambiente y los recursos naturales. La 
convocatoria de los activistas tuvo muy buena aceptación de los candidatos, quienes buscaron la foto, la 
entrevista y aprovecharon el foro para hablar de sus propuestas. En el Monitor de Promesas que registra 
Grupo AD Comunicaciones, llevamos registro de todas y cada unas de las promesas de campaña de los 
candidatos. Nueva Fractura. Luego de que un grupo de morenistas anunció que negarán su apoyo al 
candidato de la 4T en El Marqués, ahora otro grupo de morenistas le solicitó a la dirigencia del partido 
guinda que retire de las primeras posiciones en la lista de regidores plurinominales al candidato ‘Chema’ 
Tapia y a su coordinador de campaña, Marco Antonio León Hernández. Reclaman que esas posiciones no 
hayan sido consideradas para militantes del partido guinda. Independientes. Los candidatos 
independientes ya se han enfrentado a las primeras dificultades en la campaña: la falta de recursos. Su 
activismo, su participación social y sus emprendimientos les han otorgado el respaldo ciudadano para 
conseguir el registro de su candidatura; sin embargo, ya en la competencia contra los partidos políticos, 
todos coinciden en que la propaganda electoral y la movilización de simpatizantes son factores que no 
pueden conseguir con los recursos que les da el organismo electoral. (AD QRO 14) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

¿Quién verifica que candidatos no hagan proselitismo en la UAQ?. Que la rectora de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ), Silvia Amaya Llano, recordó que la institución busca mantenerse imparcial 
durante el proceso electoral y reiteró que el Consejo Universitario aprobó los lineamientos que deben seguir 
los candidatos interesados en acudir a la universidad. …pues no estaría mal que alguien estuviera al 
pendiente de que dichos lineamientos sí se cumplan, porque hay quienes están realizando proselitismo 
disfrazado de “conferencias”, en las que en realidad exponen sus propuestas de campaña y critican 
severamente a sus adversarios. Presentan también candidatos al Senado propuestas ambientales. Que 
los candidatos al Senado del PAN, PRI y PRD Lupita Murguía y Agustín Dorantes también se sumaron a la 
convocatoria de Ambientalistas de Querétaro y presentaron su agenda ambiental, la cual incluye: impulsar la 
expedición de una Ley general de economía Circular y la reforma a la Ley general para la prevención y 
gestión integral de los residuos, la iniciativa de reforma a la Ley de la industria eléctrica para ampliar los 
proyectos solares para la generación de energía, la Iniciativa de reforma a la Ley del IVA para imponer tasa 
cero para las actividades de conservación de bosques, entre otros temas. Por su parte, el también candidato 
al Senado, pero por Morena, Santiago Nieto propuso eliminar los permisos de cambio de uso de suelo 
forestal; el uso de la recolección de agua a todos los nuevos fraccionamientos, empresas, escuelas, casas 
habitación y a la población en general para su aprovechamiento; otorgarle autonomía a la Profepa y crear 
una Ley general de aguas que garantice el derecho humano al agua potable, entre otras cosas. (C QRO 2) 

 

BAJO RESERVA 

Juan Rock y su electorado fiel.... En un sentido de congruencia e ideología, el candidato por Querétaro 
Seguro a la presidencia municipal de San Juan del Río, Juan Antonio Camacho, alias Juan Rock, como aní 
mismo se describe y se presenta, no tiene prisa aun de iniciar su campaña proselitista, será a inicios de mayo 
cuando comience. A decir de él, ya tiene votos asegurados para la elección del próximo 2 de junio, que le dan 
la objetividad y veracidad de sus palabras, al hablar con franqueza ante el electorado, "todo es cuestión de 
tomar conciencia", señala. Y eso gusta a los sanjuanenses. Al tiempo. (EUQ 2) 
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EL FUTURO URBANO DE QUERÉTARO 

Por Rodrigo Ruiz 

En el umbral de las próximas elecciones municipales en Querétaro, la visión para el futuro de la ciudad cobra 
una importancia crítica. Los candidatos a la alcaldía están presentando propuestas que no sólo apuntan a 
resolver los problemas actuales, sino que también preparan a Querétaro para un futuro tecnológicamente 
avanzado y sostenible. En este contesto, la transformación hacia una "ciudad inteligente representa una de 
las visiones más prometedoras y necesarias. Las ciudades inteligentes utilizan tecnologías digitales para 
mejorar los servicios públicos, la calidad de vida de sus habitantes y la eficiencia de los recursos urbanos. En 
Querétaro, la implementación de tecnologías como la sensorización y la inteligencia artificial (IA) para la 
recolección y análisis de datos se está convirtiendo en un punto focal. Es tas tecnologías permiten una 
gestión más precisa y efectiva de los servicios urbanos, desde la gestión del tráfico y la recolección de 
residuos hasta la seguridad pública y el mantenimiento de infraestructuras. La sensorización, que implica la 
instalación de sensores en distintos puntos de la ciudad para recoger datos en tiempo real, puede 
revolucionar la manera que se administran los servicios municipales. Por ejemplo, sensores de tráfico 
pueden ayudar a optimizar los flujos vehiculares, reduciendo la congestión y mejorando la calidad del aire. 
Del mismo modo, los sensores en sistemas de agua y residuos pueden prevenir problemas antes de que 
ocurran, garantizando un uso más eficiente de los recursos, Por otro lado, la inteligencia artificial juega un 
papel crucial en el procesamiento de estos grandes volúmenes de datos para convertirlos en información 
útil. La capacidad de la IA para analizar patrones complejos y ofrecer recomendaciones basadas en datos 
puede mejorar significativamente la toma de decisiones en el sector público. Esto no sólo se traduce en una 
mayor eficacia administrativa, sino también en una mayor transparencia y responsabilidad, ya que las 
decisiones basadas en datos son más fáciles de explicar y justificar ante los ciudadanos. Sin embargo, para 
que Querétaro evolucione efectivamente hacia una ciudad inteligente, se requiere no sólo de la tecnología, 
sino también de una visión política clara y un compromiso con la innovación y la sostenibilidad. Los 
candidatos a la alcaldía deben demostrar no sólo un entendimiento de estas tecnologías, sino también un 
plan concreto para implementarlas de manera que beneficie a toda la población. En conclusión, mientras 
Querétaro se prepara para elegir a su próximo alcalde, la promesa de una ciudad inteligente ofrece un 
camino esperanzador hacia un futuro más sostenible, eficiente y habitable. La decisión de los votantes puede 
muy bien determinar qué tan rápido y qué tan lejos puede avanzar Querétaro en la realización de esta visión 
tecnológicamente avanzada. La clave está en elegir líderes que no sólo comprendan la importancia de la 
tecnología en la administración moderna, sino que también estén comprometidos con un desarrollo que 
ponga a Querétaro a la vanguardia de las ciudades del futuro. (EUQ 7) 

 
CIUDADANOS DE PRIMERA Y SEGUNDA CLASE EN QUERÉTARO 

Por Santiago Nieto 

En Querétaro se viven dos realidades poco conocidas y turbias. La primera, la representada por una clase 
política que gobierna para sus propios interés y concentrada en la zona urbana de estado, y la segunda, 
representada por la población que ha quedado relegada y excluida del desarrollo del que goza la ciudad, 
resultado de la denominada segregación socio espacial promo vida por los gobiernos del PAN y que hoy en 
día, convierte a sus habitantes en ciudadanos de primera y segunda clase  No siendo suficiente, emprende 
una serie de acometidas y graves violaciones a los derechos humanos de esta población que amenaza 
seriamente su propia subsistencia, como la nefanda reforma del PAN a la Ley de Aguas que reduce a 50 litros 
por día a las familias morosas y que como que queretano me da vergüenza, así como la omisión de la clase 
política de no garantizar el acceso al agua potable en la zona del semidesierto a pesar de que de ahí se 
abastece el líquido vital a la zona urbana y de la cual dependen las comunidades asentadas para vivir. Otra 
situación que refleja las diversas problemáticas sociales que padecen la entidad y que debilita la dea de 
utopia económica que la clase política quiere hacernos creer, es la agudización de la pobreza laboral. El 
Coneval reporta que Querétaro ocupa el tercer lugar con el mayor incremento en el país. El índice de 
trabajadores queretanos cuyos ingresos no son suficientes para la adquisición de una canasta básica pasó del 
36.9% entre julio y septiembre al 390% en los últimos tres meses de 2023 Aunado a ello, indicios en el 
incremento de la percepción de inseguridad y los índices delictivos se hacen patentes. Por un lado, la 
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Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del INEGI reporta que en el segundo semestre de 2023 en 
Querétaro, el 26.6% de los hogares fue víctima o tuvo un integrante que fue víctima de robo y, o extorsión, 
cifra mayor a la media nacional con el 25.8%, Limo con lo anterior, el 597% de los residentes de 75 ciudades 
consideró inseguro vivir en su ciudad. La percepción es mayor en las mujeres con el 64.8% respecto a los 
hombres con el 52.3%. Lo que se confirma con los datos del Socretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, que colocan a Querétaro en el sexto lugar con la mayor tasa de incidencia delictiva del 
país por cada 100 mil habitantes, lo cual mantiene de manera consecutiva desde 2021 y es motivo de alarma. 
Este estado de cosas atribuible a la clase política en turno, es decir, el PAN, no hace más que incrementar 
también la violencia en el marco de las campañas electorales. He denunciado, junto con compañeros de 
Morena la violencia de que estan siendo víctimas las personas que participamos como candidatas, las 
agresiones sufridas por Alicia Colchado (candidata a diputada local), y sus simpatizantes, las propinadas a 
brigadistas, como fue el caso de Irma García, ambas situaciones presentadas en El Marqués, o las expresiones 
ofensivas hacia Héctor Magaña Rentería en Tequisquiapan. Todas muy recientes a medida que se acerca la 
jornada electoral, incluida la persecución política de la que he sido objeto por parte de la élite del PAN en 
Querétaro. Es por ello, que he solicitado la intervención de la FISEL para desplegar el blindaje electoral que 
se requerirá en los próximos comicios del 2 de junio para garantizar la protección de candidatos, 
simpatizantes y población en general contra el juego sucio y violento de la oposición enquistada en el estado. 
Quedaron atrás los tiempos de ciudadanos de segunda clase. #YaSeVan. (EUQ 9) 

 
FUEGO AMIGO  

Revelación. El diputado federal queretano Enrique Gerardo Sosa Gutiérrez, rector con licencia de la UNAQ y 
suplente de Felifer Macías en San Lázaro, ha sostenido enjundiosos debates con los morenistas en contra de 
las reformas propuestas por López Obrador, especialmente en el tema de la ley de amnistía que le dará, dijo, 
la llave de las cárceles a los presidentes. Es doctor en derecho. (PA) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS 

Por Juan Antonio del Agua 

La “Santa Muerte” Impera en México. Ayer en una ofrenda por el día de la lluvia fue sacrificada una gallina 
en el Senado. Eso destacaron algunos noticiarios. El hecho, ancestral o primitivo, opacó la información dura: 
Van más de 185 mil mexicanos asesinados en este sexenio.; uno cada 15 minutos, 95 al día. Y peor, se calcula 
que al final de esta administración podríamos llegar a los 200 mil homicidios dolosos. Así está el país. Mucha 
agua bendita, México necesita. (PA) 

 

PLAZA DE ARMAS 

Por Sergio A Venegas Ramírez 

Candidatos responden a los ambientalistas. Faltan 38 días para las elecciones: Sabino. Rechaza Nieto 
acusaciones contra Chema Tapia. Apuesta Roberto Cabrera por seguridad de SJR. Convoca Jorge Lomelí a la 
unidad en El Marqués. Avanza la reforma de las pensiones en el Senado. Cumplidos. Un centenar de 
candidatos, los principales de siete de los ocho partidos registrados para la competencia electoral 
presentaron ayer ante los Ambientalistas de Querétaro sus agendas y en la materia. La reconocida activista 
América Vizcaíno dijo a este armero que las propuestas serán evaluadas por los especialistas del equipo, 
pero celebró la respuesta y que el tema esté posicionado entre los aspirantes a cargos de los tres niveles de 
gobierno. Desde muy temprano acudieron a la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas 
(FECAPEQ) los candidatos y dirigentes del PAN, PRI, Morena, Verde, PT, Movimiento Ciudadano y Querétaro 
Seguro. Solo faltó el casi extinto PRD. En un clima de civilidad y respeto fueron vistos los aspirantes panistas 
al Senado Lupita Murguía y Agustín Dorantes, el morenista Santiago Nieto, así como los competidores a las 
presidencias municipales, entre ellos Felifer Macías, Chema Tapia y Paloma Arce que buscan la capital. 
Obviamente los Ambientalistas de Querétaro esperarán el resultado de los comicios del domingo 2 de junio, 
a celebrarse dentro de 38 días, para darle seguimiento a los compromisos de los ganadores. Así de fácil. Así 
de difícil. -Oído en el 1810- Cohesión. En la zona metropolitana de Querétaro, han cerrado filas los 
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candidatos de Morena a la capital y al Senado, Chema Tapia y Santiago Nieto. Por eso, la semana que corre, 
no han sido a bote pronto las muestras de apoyo del aspirante federal para con su compañero de partido. 
Chema Tapia no arrastra ningún uso indebido de recursos del Fondo Nacional de Desastres Naturales 
(Fonden), afirmó Nieto Castillo el martes en Causa Política de EXA y lo repitió ayer. Recordó que siempre dio 
puntual seguimiento e investigó la entrega de recursos del Fonden a los estados de la República afectados 
por algún desastre natural y así detectar algún posible mal uso de ellos, “no fue el caso en la gestión de 
Chema Tapia”, puntualizó. “Nada que involucrara al hoy candidato a la presidencia de la capital queretana”, 
remachó. Van juntos. -¡Preeeparen!- Su visión. Durante el inicio y el desarrollo que ha tenido la campaña 
del candidato panista a la presidencia municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, ha destacado 
varios ejes rectores que sustentan el ejercicio gubernamental de su administración, particularmente la 
seguridad. Cabrera no solo en su discurso se presenta como un hombre al que le ocupa la tranquilidad, la paz 
y el bienestar de las familias sanjuanenses, en un municipio que busca ser ejemplo a nivel nacional. Y lo dice 
en distintos foros: “San Juan del Río es ese pedacito del país que muchas familias quisieran disfrutar, porque 
aquí hay paz, somos gente educada, hay armonía,  alegría y bienestar social “. Cierto es que, durante su 
gestión, Cabrera ha enfrentado temas federales como el robo de combustible y la delincuencia organizada. 
Por ello, ha fortalecido la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, dotándola de cámaras de vigilancia, 
nuevas patrullas y ahora pretende dar el siguiente paso con un C4. En tanto, la campaña de su contrincante 
morenista, Juan Alvarado, ni se ve ni se siente y el zar de los estacionamientos en la CDMX se la lleva con 
calma, apostando a que el llamado “fenómeno Sheinbaum”, le ayude. Displicente, no atiende ni a la prensa. 
Dice que ya habrá tiempo más adelante. No tiene idea. -¡Aaapunten!- Otro. Al que tampoco le ha ido muy 
bien en temas de unidad es al candidato de Morena a la alcaldía de El Marqués, Jorge Lomelí. El 
experimentado político no ha podido mantener unidos a los clanes morenistas en aquel municipio. Tras el 
rompimiento de Paty Rizo con su equipo, Lomelí acusó “celos” de la ex priísta:“Me parece que son celos, pero 
las puertas están abiertas, lo que queremos es ganar en El Marqués (…) estaba Paty Rizo, la invité inclusive a 
ser regidora, ella quería ser plurinominal. Ella es simpatizante de Morena desde hace tres años, ella también 
participó, no quedó y se fue con Lupita Cárdenas del PRI. Entonces me parece que hoy hay un grupo de 
gentes que tiene voluntad y hemos estado platicando con ellos, queremos que se acerquen”, señaló. No pinta 
nada bien. -¡Fuego!- Bajo sospecha. Avanza en comisiones del Senado la iniciativa presidencial sobre 
Pensiones. Pasará hoy a lectura en el pleno. Se confía en sea declarada anticonstitucional en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. ¡Porca miseria!. (PA 2) 

 

REFORESTANDO CONCIENCIAS 

Por Katia Reséndiz 

La sequía se hizo escuchar. “Es mejor morir ahogado, que de sed…” Hoy más que nunca, hace sentido esta 
frase por lo que estamos pasando en Querétaro, todo el estado se encuentra entre sequía extrema y 
excepcional; por primera vez, los 18 municipios están enfrentando los mayores niveles de sequía (moderada, 
severa, extrema y excepcional ); si leyó usted bien, todo el territorio queretano está extraordinariamente 
seco, situación que según la CONAGUA ha colocado a Querétaro en el lugar número 1 del país, al ser la 
entidad con mayor porcentaje de su superficie impactada, por el máximo grado de sequía. Amealco de Bonfil, 
Colón, Corregidora, Ezequiel Montes, Huimilpan, El Marqués, Pedro Escobedo, Querétaro, San Juan del Río, 
Tequisquiapan y Tolimán; son los municipios que enfrentan una sequía extrema; la cual se ve reflejada en 
pérdidas mayores en cultivos, la posibilidad de incendios forestales es altísima; y puede haber restricciones, 
en el uso de agua debido a su escasez. Por otra parte, Pinal de Amoles, Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, 
Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Peñamiller y San Joaquín, están viviendo la más dura de todas; la 
sequía excepcional que se caracteriza como dice la palabra, por las pérdidas excepcionales y generalizadas, 
de cultivos o pastos, así como un riesgo excepcional de incendios; y, escasez total de agua en embalses, 
arroyos y pozos. Dibujo de manera clara la situación que padecemos  por dos razones, la primera para 
visibilizar el panorama desolador que hoy vive el sector agropecuario, y no solo veamos las cosas desde 
nuestro privilegio, al abrir nuestros grifos, ya que todos dependemos del campo. La segunda, para hacer un 
llamado a la conciencia colectiva, en torno a esta situación, para que utilicemos el agua que hoy tenemos 
disponible, de manera racional, que la reusemos todas las veces posible, analizando nuestros patrones de 
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consumo y así poder disminuirlo. Esta alerta que nos da la tierra seca nos llama a crear resiliencia, trabajo 
que estamos generando desde el Consejo Consultivo del Agua del Estado de Querétaro, al innovar con 
programas para la gestión del agua, con la vinculación con los ciudadanos, con las autoridades, y con las 
acciones para enaltecer la voz de los expertos y de los académicos. Para finalizar le pido a la ciudadanía a 
participar y a exigir propuestas serias, por parte de los nuevos aspirantes a cargos de elección popular, la 
situación es delicada, por lo que merece propuestas que estén a la altura para resolver la dura realidad que 
hoy enfrenta Querétaro. (PA 5) 

 

POLÍTICA CONFIDENCIAL  

Resultados. La gira el gobernador Mauricio Kuri por Hannover se ha traducido en buenas noticias para los 
queretanos, pues los anuncios de inversión llegan todos los días, lo cual se refleja en la creación de empleos, 
lo cual materializa algo que el mandatario repite en sus eventos: "tener un empleo dignifica a las personas". 
Movilidad. Uno de los planteamientos que sacudió la agenda el día de ayer fue la del candidato a la capital 
del estado de Querétaro, Chema Tapia, quien presentó un plan para modificar las rutas y brindar transporte 
público gratuito, sin duda un tema que es prioridad para la ciudadanía. Veremos cómo lo recibe la 
ciudadanía. Agenda. Quien también hizo una propuesta en materia de movilidad fue el candidato Felifer 
Macías, quien también propuso que el transporte público sea gratuito, pero fue más allá, ya que dijo que los 
autobuses deberán ser eléctricos, para lo cual se requiere 4.5 mdp por cada una de las 130 unidades. Adolfo 
Gómez, senador por Morena, se aventó la puntada de conmemorar el Día de la Tierra con el sacrificio de una 
gallina en el Senado, y tras una serie de críticas se aventó a decir que se trató de un acto de usos y 
costumbres conocido como "La Ofrenda por el Día de la Tierra". (P 2) 

 
MEDIO AMBIENTE: HECHOS, DICHOS Y COMPROMISOS. ¿LOS CUMPLIRÁN? 

Por Andrés González 

Sin ser el día mundial del medio ambiente – este es el 5 de junio – en este proceso electoral esta aduana ya se 
convirtió en un paso obligado. Y la generalidad de los candidatos pasaron ayer al edificio de la Federación de 
Colegios y Asociaciones de Profesionistas (FECAPEQ) ante los ambientalistas para la firma de este 
compromiso. Ineludible, decíamos, además con la presencia de estos calores. Con la firma de este 
compromiso, se dieron muchos buenos propósitos, muchas frases afortunadas y se descubrieron proyectos. 
Solo falta que los cumplan, porque en la mesa todos dijeron que sí, ahora falta que los hagan realidad. Y junto 
con la plantación de árboles y preservación de especies, va aparejada la intención de rescatar vasos 
recolectores de agua, aumentar el número de ollas de agua, presas y sistema de reciclaje. O bien la formación 
del Instituto Municipal del Medio Ambiente. Entre las expresiones afortunadas en torno al tema, sobresale la 
expresión del Chepe Guerrero, candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, cuando dijo que 
“el calor que nos sobra, son los árboles que nos faltan”. El municipio de Corregidora, conurbado a la zona 
metropolitana de Querétaro, no debe ser considerado como problema parte, sino como un problema integral 
de toda esta zona, en la que urge la creación de nuevos cuerpos de agua, estimular plantaciones masivas de 
árboles o hacer efectivas las plantas recicladoras de agua. Felifer, por ejemplo, no solo se dio cita a la firma, 
sino que presentó su propuesta de campaña en materia ambiental. Y dio a conocer diez ejes rectores que 
cubrirá su agenda ambiental, como son la creación de corredores biológicos; el blindaje de las áreas 
naturales protegidas y cero cambios de uso de suelo. Mucho ojo con este último. Y los mismo hicieron el 
resto de los candidatos para el municipio de Querétaro y el resto de todos los demás municipios. Por ahí 
pasaron las propuestas de los candidatos al senado de la República. Ante universitarios, Santiago Nieto dijo 
que es necesaria una reforma a la Ley de Aguas. “Y la voy a ganar a favor de todas y todos los queretanos”. 
Ante los ambientalistas estuvieron lo mismo candidatos a presidentes municipales, pero también los 
aspirantes a diputaciones locales y federales. Aduana obligada para todos. Falta ver quién cumple. Los 
candidatos del Partido Verde – situación que a todos los partidos atañe, pero muy especialmente a ellos – se 
dieron cita en este lugar en forma conjunta, encabezados por su presidente estatal, Ricardo Astudillo. De 
todos los partidos también estuvieron sus candidatos a diputados federales con este mismo propósito. Por 
ahí vimos a candidatos que venían desde la Sierra Gorda, si bien otros muchos lo hicieron va internet y no 
necesariamente presencial. La mayor parte de los candidatos de los municipios del semi desierto se hicieron 
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presentes, como Gaspar Trueba, candidato de MC al municipio de Colón, entre otros. Con esto, los 
ambientalistas de Querétaro se anotan otro punto a su favor que mucho se los agradecemos los ciudadanos. 
Ellas y ellos son América Vizcaino, Diana Laura Juárez, Izarrelli Rosillo, Enrique Urribarren, Federico Orozco, 
Víctor Manuel Avalos y Manuel de Anda. Bien, muy bien por este grupo. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 

Voto. Las campañas siguen y la oferta política marea de tal cantidad de buenos deseos y necesidad de 
convencimiento, pero no se deje apabullar, piense en su voto y la oportunidad de decidir nuestro futuro, de 
elegir quién nos va a gobernar. (N) 

 

¿QUIÉN SIGUE? CHEMA TAPIA 

Por Rogelio Estrada 

Un candidato que está sorprendiendo por su rápido posicionamiento ante la ciudadanía es José María Tapia 
Franco, mejor conocido como “Chema” Tapia, candidato a Presidente Municipal de Querétaro por los 
partidos Morena, Verde y PT. Cabe reconocer que para lograr esa candidatura común de los tres partidos que 
se dividieron en la mayoría de municipios de nuestro Estado, se requiere de mucha habilidad política, de 
buenos acuerdos y de muchos compromisos. Chema le apuesta a ganar y prueba de ello es que no buscó la 
regiduria pluri, esa se la dejó a su coordinador de campaña, un viejo conocido de la política queretana, el Dr. 
Marco Antonio León Hernandez, quien cuenta con un colmillo retorcido y conoce perfectamente a todos los 
partidos y actores políticos, directos e indirectos, en pocas palabras, es un "viejo lobo de mar" que ha estado 
presente en todos los acuerdos que Chema ha realizado, convirtiéndose así en su brazo derecho y persona de 
confianza. De Chema, destaca su persistencia y su activismo en redes sociales y en medios digitales, a través 
de los cuales ha dado a conocer sus propuestas para mejorar y transformar a nuestra ciudad capital. Asegura 
que centrará su proyecto en la cercanía a la gente, en ser confiable y asequible en todo momento, pues dice 
que su convicción es salir del escritorio. Comenta también que hace algunos años el municipio era ejemplo 
nacional en limpieza de calles y que su compromiso es regresar a esa buena imagen. En cuanto a su 
preparación y experiencia, debemos resaltar que es abogado de la UNAM, con especialidad en Gerencia y 
Comunicación Política y Gubernamental por el centro Interamericano de Gerencia Política en Miami, Florida; 
cuenta con un diplomado en Seguridad Nacional por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y 
además tiene vasta experiencia en el servicio público al haberse desempeñado en la Administración Pública 
de Sinaloa y el Estado de México, así como en la Secretaria de Gobernación y el Senado de la República. 
Chema es un convencido de que para resolver los problemas se deben tomar acciones que cubran las 
necesidades básicas que aquejan a la ciudadanía Queretana. Hombre sensible y empático, convencido de que 
el trabajo en equipo potencia las habilidades y permite alcanzar metas. (N) 

 

AGENDA AMBIENTAL 

Ayer se dieron cita una multitud de candidatos metropolitanos y de otros municipios para entregarles a los 
Ambientalistas de Querétaro sus propuestas en la materia. Es digno de reconocer la labor de estos activistas, 
quienes plantearon este encuentro y, en los últimos años, han sido un bastión ciudadano bien organizado 
que ha hecho contrapeso a las decisiones metropolitanas en la materia. No es fácil que este grupo mantenga 
esa cohesión y esa entrega por el medioambiente, que debería ser un deber de todos los ciudadanos atender 
este tema que ya nos está afectando. Bien por este grupo. En cuanto a las propuestas, habrá que analizar los 
planteamientos de los candidatos. Desde inicios de la semana se han emitido propuestas metropolitanas y 
quizá los ambientalistas plantearán sus puntos de vista sobre la factibilidad y la relevancia de las propuestas. 
En todo este asunto, quizá lo que engloba la situación ambiental es la voluntad política y la voluntad 
ciudadana para hacer frente y que, más allá de partidos políticos, se construya una propuesta de vida para 
nuestro medioambiente. (AD QRO 2) 
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